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В России об ипотеке вспомнили лет 15 
назад. Переход к рыночной экономике 
существенно обострил квартирный воп
рос. Возникла острая потребность в по
иске новых путей решения жилищной 
проблемы. Просчитав все возможные ва
рианты, изучив мировую практику, эко
номисты пришли к выводу, что ипотеч
ное кредитование станет одним из наи
более эффективных механизмов привле
чения средств в жилищный сектор. 

Преимущества системы ипотечного 
кредитования очевидны. Она достаточ
но быстро помогает решить проблему 
жилья и открывает возможность значи
тельно увеличить объем инвестиций в 
строительную отрасль. 

Первый вопрос, который возникает у 
любого кредитора: сможет ли заемщик 
своевременно вернуть долг? Подтвер
дить свою платежеспособность заемщик 
может, лишь предоставив доказатель
ства наличия у него имущества либо дру
гих источников погашения долга. Одна
ко проверка этих источников - дело 
сложное, дорогостоящее и зачастую без
результатное. Гораздо легче получить 
кредит тому, у кого уже есть достаточное 
для обеспечения кредита имущество. В 
мировой практике в качестве залога 
обычно выступает земля или недвижи
мость. Российские законы до сих пор 
неоднозначно трактуют право собствен
ности на землю. Поэтому обычно в каче
стве залога под кредиты банки берут 
квартиры, ювелирные изделия и другие 
не менее ценные вещи. 

Ипотека в этом смысле не исключе
ние. Обычно ипотечный кредит выдает
ся - это залог солидного недвижимого 
имущества. Но в большинстве случаев 
владелец такой недвижимости и без по
мощи банка способен улучшить свои жи
лищные условия. А вот россиянин со 
средним достатком вынужден годами 
ждать своей очереди на квартиру или кру
титься, как белка в колесе, зарабатывая 
деньги на ее покупку. Поэтому несмотря 
на то, что на сегодняшний день актуаль
ность развития ипотечного кредитования 
в России общепризнанна, развитие ипо
теки происходит со скрипом. 

В настоящее время только 10 россий
ских городов в той или иной форме вне
дрили программы ипотечного кредито
вания. У нас дело сдвинулось с мертвой 
точки только в январе этого года, когда 
депутаты областного Законодательного 
Собрания приняли «Концепцию ипотеч-

ного жилищного кредитования в Пермс
кой области». Правовая база для конк
ретных действий вроде бы появилась, но 
никаких особых телодвижений практи
чески не происходит. 

Кандидат в депутаты городской 
Думы от Свердловского района, эко
номист по образованию Максим Те-
белев уверен, что внедрение системы 
ипотечного кредитования - реальная 
возможность решить жилищную пробле
му пермяков. 

- На сегодняшний день положение дел 
в городском жилищном строительстве 
весьма удручающее, - объясняет Мак
сим. - Идет значительное снижение 
объемов строительства. Главная пробле
ма - инвестиции. Сегодня объем инвес
тиций на жилищное строительство в Пер
мской области составляет всего лишь 4% 
от общего объема капиталовложений в 
другие промышленные отрасли. В то вре
мя, как, например, в Чувашии эта цифра 
составляет примерно 30%. Введение 
ипотечной системы позволит существен
но увеличить приток капитала в жилищ
ную сферу. А самое главное - появится 
реальная возможность получить жилье 
тем пермякам, которые не имеют доста
точного количества средств для разовой 
покупки квартиры или ее приобретения 
с рассрочкой оплаты на один год. 

По словам Максима Тебелева, для вне
дрения в Перми схемы ипотечного кре
дитования необходимо создать депар
тамент муниципального жилья, который 
и займется внедрением городской про
граммы ипотечного кредитования. В со
ответствии с этой программой будет за
пущен механизм выдачи кредитов через 
Пермский муниципальный банк горожа
нам, нуждающимся в улучшении жилищ
ных условий. Кредит будет выдаваться 
на строительство или покупку жилья под 
гарантию администрации Перми. В ка
честве залога выступит та самая кварти
ра или дом, который будет считаться му
ниципальной собственностью до тех пор, 
пока заем не будет выплачен полностью. 
В случае невозвращения ипотечного кре
дита, жилье останется в собственности 

города. Таким образом, муниципалитет, 
а, соответственно, пермский бюджет за
щищают себя от риска потери вложен
ных средств. Пермяки же получают ре
альную возможность купить новую квар
тиру и спокойно рассчитаться за нее в 
течение 10-15 лет. 

Разработанная Максимом Тебелевым 
схема ипотеки удобна еще и тем, что 
деньги, по сути, из городской казны не 
уходят: сумма кредита одновременно вы
ступает в качестве оборотных средств, 
необходимых для строительства жилья. 
Пермская строительная отрасль получит 
новую кровь и сможет развиваться го
раздо быстрее. А, как известно, о дина
мике развития любого большого города 
всегда судят по количеству новостроек. 

То, что ипотечная программа Макси
ма Тебелева явно не химера, подтверж
дает опыт других российских регионов. 
Так, например, администрация Амурской 
области уже внедрила в практику ипо
течный метод, позволяющий принять 
участие в строительстве жилья населе
нию со средним достатком. Выдаваемый 
жителям области жилищный заем позво
ляет им купить квартиру, выплачивая ее 
стоимость не один год, а более длитель
ный период. Гарантом жилищного заема 
выступает областная администрация. 
Введение новой системы кредитования 
позволило Амурской области значитель
но увеличить объемы жилищного строи
тельства. Очень активно работает схема 
ипотечного кредитования в Москве, 
Оренбурге, Самаре. Безусловно, при 
разработке пермской ипотечной про
граммы нужно будет тщательно изучить 
опыт других регионов. 

Уверен Максим и в том, что новый со
став городской Думы сможет по досто
инству оценить все преимущества ипо
теки. Ведь если она заработает, то мно
гие пермяки, в том числе и молодежь, 
смогут реально улучшить свои жилищ
ные условия. А не нужно забывать, что во 
многом решение демографической про
блемы тормозит теснота наших квартир 
и скученность в них населения. 

Виолетта КРАСНОВСКАЯ 



ГОРЯЧАЯ ТЕМА 

В НАШИХ СИЛАХ ОСТАНОВИТЬ БЕЗУМИЕ 

На сегодняшний день в России 
скорость распространения зависи
мости от наркотиков настолько 
увеличилась, что приобрела харак
тер эпидемии. Ее истинные масш
табы оценить невозможно. Но даже 
по самым приблизительным под
счетам, за последние пять лет чис
ло наркоманов в нашей стране уве
личилось в 5 раз среди взрослых и 
в 300 раз - среди подростков. Пос
ледний факт внушает особые опа
сения. 

Наркомания в России продолжа
ет «молодеть». Еще недавно, со
гласно официальной статистике 
Минздрава, средний возраст начи
нающего наркомана составлял 
15-17 лет. Однако уже сегодня мно
гие начинают пробовать наркоти
ки в 13, а то и в 11 лет. 

Попытки властей хоть как-то из
менить ситуацию пока ощутимых 
результатов не принесли. Число 
наркоманов растет в геометричес
кой прогрессии практически во 
всех регионах нашей страны. И 
Пермская область не исключение. 
По данным социологов, в нашем 
регионе наркотики употребляют 
12% школьников, 30% студентов, 
45% учащихся средних специаль
ных учебных заведений. Только 
один из десяти учащихся не знает, 
где можно купить «расширяющие 
сознание» вещества. 

Кандидат в депутаты городс
кой Думы от Свердловского рай
она Максим Тебелев считает, что 
хотя проблема наркомании - про
блема национального масштаба, 
решаться она должна на всех уров
нях власти. Государственная анти
наркотическая программа может 
лишь наметить общую стратегию 
действий. Основная же нагрузка в 
борьбе с распространением нар
котического безумия должна лечь 
на плечи местных властей. В боль

шинстве случаев корни наркома
нии уходят в социальную среду, а 
кто, если не местные власти, знает 
особенности социальной специ
фики своего региона. М.Тебелев 
убежден, что антинаркотические 
программы, разработанные на 
уровне области, города, района, 
будут гораздо эффективнее пред
ложенных сверху. 

На сегодняшний день в Перми 
сложилась такая ситуация, при ко
торой принятие городской про
граммы по борьбе с наркоманией 
стало первейшей необходимос
тью. Во-первых, потому что рост 
числа наркоманов у нас налицо, а 
во-вторых, потому что до сих пор 
ситуацию так и не удалось взять 
под контроль. Однако прежде чем 
приступить к разработке и приня
тию подобной программы, Пермс
кой Думе необходимо четко опре
делить, какие задачи она хочет ре
шить. 

Традиционно успехи в борьбе с 
наркоманией принято исчислять в 
килограммах наркотиков, изъятых 
правоохранительными органами, и 
в миллионах рублей несостояв
шейся прибыли наркодельцов. В 
Перми с незаконным оборотом 
наркотиков борются, на первый 
взгляд, активно. Только в этом году 
сотрудниками Пермского УВД 
было изъято 216 кг наркотических 
средств и уничтожено полторы тон
ны наркосодержащего зелья. Но 
год от года паутина наркобизнеса 
разрастается. Сегодня практичес
ки в каждой школе, в каждом дворе 
есть пункт сбыта наркотиков. 

По мнению кандидата в депута
ты городской Думы Максима Те-
белева, в этом нет ничего удиви
тельного: 

- Я уверен, что рост наркомании 
нельзя кардинально снизить толь
ко борьбой с наркобарыгами. Нар

кобизнес превратился в глобаль
ную мировую индустрию. По дан
ным ООН, правоохранительным 
органам удается перехватить не 
более четверти всех предназна
ченных на продажу наркотиков. 
Наркобизнес же может быть убы
точным, только если будет изы
маться три четверти его оборота. 
Безусловно, ограничение доступа 
наркотиков в наш регион во мно
гом зависит от деятельности сило
вых структур, а потому их необхо
димо поддерживать. И хорошо, что 
в этом году при УВД города созда
ны два дополнительных подразде
ления по борьбе с наркосбытчика
ми, Мне говорили, что больше по
ловины участковых милиционеров 
теперь имеют пейджер «Наркотик», 
на который можно анонимно отпра
вить информацию о точках наркос
быта. И все же с помощью одной 

только силы проблему наркомании 
не решить. Исследования, прове
денные американцами еще в 1994 
году, показали, что рентабельность 
программ профилактики и лечения 
наркомании в семь раз превышает 
рентабельность программ борьбы 
с поставками зелья. А у нас с нар
команами борются, совершенно 
почему-то забывая о первостепен
ном значении именно лечения и 
профилактики. 

На сегодняшний день в Перми 
практически нет возможности 
организовать лечение наркоманов 
на серьезном профессиональном 
уровне. Не хватает квалифициро
ванных специалистов, не хватает 
помещений для стационарного ле
чения. Что уж говорить, если даже 
в наркологическом диспансере на 
Революции, 56, бывали случаи, ког
да койки для состоящих на лече

нии наркоманов ставили в коридо
рах других отделений. 

Кандидат в депутаты Максим Те
белев считает, что в городском 
бюджете необходимо отдельной 
строкой оформить выделение 
средств на обучение профессио
нальных наркологов и психологов. 

По словам Максима Тебелева, 
именно городская Дума должна 
взять на себя объединение и коор
динацию действий медицинских, 
образовательных и правоохрани
тельных учреждений. В настоящее 
время они действуют разрознен
но, а это значительно снижает эф
фективность их усилий. 

Крайне необходимо развернуть 
в городе действенную пропаган
дистскую кампанию по профилак
тике наркомании. Максим Тебе
лев уверен в необходимости ак
тивного привлечения средств 
массовой информации, соучре
дителем которых является город
ская администрация. Нужна ши
рокая социальная реклама: мно
гочисленные материалы в печат
ных изданиях, на радио и телеви
дении, наружные щиты с антинар
котической рекламой. Пора 
вспомнить о том, что предупреж
денный защищен. 

Кандидат в депутаты Максим Те
белев предлагает создать городс
кую целевую программу по профи
лактике наркомании, обеспечив ей 
финансирование из городского 
бюджета, по возможности привле
кая и внебюджетные средства. 

- Бороться с наркоманией необ
ходимо, - говорит Максим, - это 
понимает каждый из нас. Но побе
дить ее разом, одним наскоком, 
мы, конечно, не сможем. Это со
всем не означает, что победа в 
принципе невозможна. Возможна, 
но при условии, что мы будет про
двигаться к ней неуклонно, шаг за 
шагом, используя те средства, ко^ 
торые нам в настоящий момент до
ступны. Сейчас нашему городу бо
лее всего необходимы не попытки 
глобальных изменений, а конкрет
ные и очень действенные меры. 

Марина КРАСАВИНА. 

НАРКОМАНИЮ МОЖНО ПОБЕДИТЬ 
СОВЕТЫ ВРАЧА 

- Сергей Николаевич, многие 
родители, неожиданно обнару
жившие, что их ребенок стал 
наркоманом, находятся в пол
ной растерянности. Они совер
шенно не представляют, как с 
этого момента относиться к сво
ему ребенку. Как им себя вес
ти? Следует ли им быть строги
ми или, наоборот, уступчивы
ми? 

- Не следует быть ни строгими, 
ни уступчивыми. Ни угрозы, ни 
слезные мольбы не смогут убедить 
ребенка «не колоться». Психологи 
рекомендуют тактику так называе
мой «жесткой любви». Любить сво
его ребенка жесткой любовью -
значит заботиться о нем настоль
ко, чтобы уметь сказать «нет» в от
вет на злоупотребление, не вре
дить ему, но быть готовым проти
востоять обидчику. Жесткая лю
бовь говорит наркоману: «Все, хва
тит. Мы отказываемся вытаскивать 
тебя из проблем, которые ты со
здаешь себе сам. Мы тебя любим 
и поэтому говорим тебе: «Хочешь 
страдать - страдай. Не хочешь -

ищи путь спасения». Вести себя 
подобным образом для родителей 
нелегко. Однако если они все-таки 
найдут в себе силы и терпение от
носиться к ребенку по принципу 
жесткой любви, каждый в семье 
начнет отвечать за свои поступки, 
и, прежде всего, наркоман. Аимен-
но с этого и начинается процесс 
оздоровления. Я уверен, что это 
единственный шанс избавиться от 
болезни «наркомания», которая 
поражает не только самого нарко
мана, но и всех членов его семьи в 
той или иной степени. 

- Следует ли давать ребенку-
наркоману деньги на наркотики? 
Ведь если не давать, он будет 
вынужден совершать преступ
ления. 

- Я считаю, что, давая деньги на 
приобретение наркотических ве
ществ, мы как бы поддерживаем 
безбедное существование нарко
мана, и у него меньше стимулов 
прекратить употребление наркоти
ков. Вы должны четко осознавать, 
что никаких родительских денег на 
наркотики не хватит, и ваш ребе

нок все равно будет воровать или 
торговать зельем. Давать деньги, 
по-моему, можно только тогда, ког
да состояние здоровья наркомана 
крайне тяжелое. Иначе говоря, ког
да он умирает, а медицинская по
мощь откладывается по не завися
щим от него причинам. 

- На какой стадии наркомания 
излечима? Когда еще не поздно 
лечить наркомана? 

- С наркоманией бороться не 
поздно никогда. Но она неизлечи
ма - это необходимо понять всем 
родителям. Как только человек по
лучает психическую зависимость 
от наркотиков, становится нарко
маном, он приобретает неизлечи
мое заболевание. Это совсем не 
означает, что ему не удастся жить 
без наркотиков. Это значит, что он 
всегда будет иметь повышенный 
риск возобновить регулярное упот
ребление наркотиков, даже если 
этого не хочет и не ожидает от себя. 
У врачей нет термина «бывший нар
коман». Мы говорим «неактивный 
наркоман». При этом не забывай
те, что наркоман, по сути, не ле
чится. Он перевоспитывается. 

- Обязательна ли помощь вра
ча, если человек пытается бро
сить наркотики? 

- Не обязательна, если только у 
него нет тяжелых сопутствующих 
заболеваний или осложнений. С 
другой стороны, если обещание 
медицинской помощи помогает 
наркоману решиться на лечение и 
вы в состоянии его обеспечить, ко
нечно, надо использовать эту воз
можность. Кстати, сразу хочу пре
достеречь родителей от одной 
ошибки: не лечите своих детей «у 

знакомых врачей», если они не яв
ляются наркологами. В противовес 
мнению многих врачей других спе
циализаций, лечение наркоманов 
- дело непростое и требующее не 
только знаний, но и значительного 
опыта общения с наркозависимы
ми больными. 

- К кому же тогда обращать
ся? 

- Если вы действительно хотите 
помочь вашему ребенку, обращай
тесь в специализированные город
ские наркологические службы. Там 
вам предоставят четкую програм
му действий: куда идти и что де
лать в вашем конкретном случае. 

- Как вы считаете, насколько 
профессионально в нашем го
роде организована наркологи
ческая помощь? В состоянии ли 
пермские наркологи оказать ка
чественную помощь? 

- Наши врачи делают все, что 
могут. Они без остатка отдаются 
своей работе, вкладывая в нее и 
знания, и душу. И все же уровень 
оказания наркологической помощи 
оставляет желать лучшего. И дело 
не в профессионализме пермских 
специалистов. Просто нам не хва
тает людей, не хватает средств на 
приобретение нужных лекарств, на 
внедрение новых методик. Совре
менная медицина постоянно со
вершенствуется. В настоящее вре
мя уже разработан ряд довольно 
действенных методик лечения нар
котической зависимости и прилич
ная фармакологическая база. Од
нако в Перми некому, негде, да и 
не на что воплощать эти методики 
в жизнь. Финансирование нарко
логических программ стало на-
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зревшей необходимостью, но наши 
власти пока этого не понимают. В 
любом случае, несмотря ни на что, 
я настоятельно рекомендую роди
телям детей-наркоманов обра
щаться за помощью именно в нар
кологические службы. Это лучшее, 
что вы можете сделать для своего 
попавшего в беду ребенка. Только 
наркологи в состоянии оказать вам 
посильную медицинскую и психо
логическую помощь. Только они 
могут дать действенные советы, 
как помочь вашему ребенку выб
раться из наркотической паутины. Беседовала Екатерина МЕДВЕДЕВА. 



КАК СДЕЛАТЬ ЛУЧШЕ ЖИЗНЬ 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Когда достроят третью дамбу? 

Две действующие дамбы не вы
держивают такого интенсивного 
движения. На работу ходишь пеш
ком, кучу времени убиваешь на 
дорогу. 

Николай Климченко, 
технолог 

Максим Тебелев: Это, кстати, 
как раз та проблема, решением 
которой я намерен всерьез занять
ся. Строительство третьей дамбы 
разгрузит дорогу по улице Черны
шевского и обеспечит прямой про
езд с улицы Революции на Комсо
мольский проспект. Понятно, что 
проект этот дорогостоящий, но го
род напрямую заинтересован в 
том, чтобы он как можно быстрее 
реализовался. Мне известно, что 
работа над ним уже ведется, надо 
просто ее ускорить. По плану про
ект строительства моста между 
Свердловским и Мотовилихинским 
районами с выносом всех комму
никаций должен быть готов к 2002 
году. 

Наш район, казалось бы, цент
ральный, но, как выясняется, са
мый неблагоустроенный. Улицы 
Революции и Народовольческая 
просто вселяют ужас. 

Ирина Пермякова, врач 

Максим Тебелев: Согласен, что 
эти улицы - лицо нашего города, и 
благоустраивать их надо в перво
очередном порядке. Недавно я 
встречался с заместителем пред
седателя комитета по благоустрой
ству и перспективному развитию 
администрации Свердловского 
района Владимиром Евгеньевичем 
Косовановым и задал ему анало
гичный Вашему вопрос. Он расска
зал, что по городскому плану бла
гоустройства реконструкция улицы 
Революции началась с расширения 
дороги на участке от улицы Остро
вского в сторону Мотовилихинско-
го района. Уже построено 478 мет
ров новой дороги. 

Детскому саду №251, что на ули
це Первой Красноармейской, не
обходим забор. Рядом - налого
вая инспекция, которая себя отго
родила. У детского сада нет на это 
средств. В результате доступ на 
нашу территорию не ограничен. 
После шести вечера на террито
рии садика полно наркоманов, 
бомжей. Сидят на верандах, пьют, 
курят, ломают скамейки, мусорят, 
стучат в окна. Сторож - пожилая 
женщина. Каждое утро персонал 
садика начинает с того, что ведра
ми выносит мусор с детских пло
щадок и по кустам и верандам пач
ками собирает шприцы. Пробова

ли поговорить с хулиганами - не
возможно, сплошная брань. Рядом 
находится городское УВД, есть и 
участковый, но мы его ни разу не 
видели. 

Нянечки, воспитатели, 
повара 

Максим Тебелев: В первую оче
редь вам нужно любыми путями 
обратить внимание участкового 
милиционера на проблемы с об
щественным порядком на террито
рии сада. Напишите коллективное 
письмо, соберите подписи роди
телей. Если по-прежнему милиция 
не будет реагировать на ваши об
ращения, обратитесь с жалобой в 
УВД района. Что же касается забо
ра, то деньги на его строительство 
должны быть выделены из городс
кого или районного бюджета, так 
как садик муниципального подчи
нения. Нужно, чтобы администра
ция Свердловского района вклю
чила строительство забора в фи
нансовый план будущего года. 

О детских садах надо лучше за
ботиться. С девяностых годов со
всем не перечисляются средства 
из бюджета даже в муниципальные 
садики. Все делается и закупается 
только за счет родителей. Воспи
татели сами занимаются и побел
кой, и покраской, и ремонтом. 
Даже веранды для отдыха строили 
вместе с родителями. 

Светлана Долгова, 
воспитатель 

Максим Тебелев: Вы совер
шенно правы. Действительно, дет
ские сады в последнее время на
ходятся на грани выживания. Под

держка детских воспитательных и 
образовательных учреждений, их 
техническое оснащение, подготов
ка квалифицированного персона
ла должны стать приоритетными 
направлениями в деятельности го
родских властей. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 
Будет ли образование когда-ни

будь в цене? Почему такая малень-

ВОПРОС - ОТВЕТ 

кая зарплата у преподавателей и 
врачей? Всего 800 рублей. 

Ольга Стровская, 
преподаватель музыки 

Максим Тебелев: Да, поддер
жка учителей и работников обра
зования, конечно, важна. Я знаю, 
что московское правительство уч
редило специальные гранты для 
учителей города. В нашем городе 
такое начинание почему-то подхва
чено не было. Значит, это должно 
стать заботой депутата, который 
выступит с законодательной ини
циативой перед городской Думой. 

Почему работники УВД и проку
ратуры имеют так много льгот: и на 
транспорт, и в плате за квартиру? 
Почему такие же льготы не могут 
иметь работники образования? 
Только на проезд до места работы 
уходит половина зарплаты! 

Максим Тебелев: Это серьез
ный вопрос, требующий Специаль
ного рассмотрения. Льготы уста
навливаются Федеральным зако
ном. Кстати, в связи с новой бюд
жетной политикой с нового года 
российское правительство гото
вится отменить большую часть 
льгот для милиции. Городская ад
министрация в принципе может 
льготировать сотрудников бюджет
ной сферы, но эта инициатива бу
дет действовать только в Перми. 

Продолжение следует... 

КАНДИДАТЫ ЗА ЧИСТОТУ ГОРОДА 20 И ОКРУГ 

Пермь переживает очередную избирательную кам
панию. Это значит, что до 3 декабря наши улицы и 
подъезды заполонит целое море агитационной про
дукции: плакатов, газет, листовок, буклетов, календа
рей. Как показывает практика, бумажные лохмотья с 
обрывками фраз из программных тезисов и кандидат
ских обещаний еще долгие-долгие месяцы после вы
боров будут мозолить нам глаза. До недавнего време
ни никто из бывших кандидатов в губернаторы, мэры 
или депутаты ни разу не взял на себя ответственность 
за чистоту наших улиц после выборов. 

Впервые в избирательной практике Перми кандидат в 
депутаты городской Думы по Свердловскому району 
Максим Тебелев заключил договор о сотрудничестве с 
МУЖЭП «Моторостроитель». Предприятие полностью 
взяло на себя ответственность по очистке всей террито
рии района от наглядной агитации сразу после выбо
ров. Услуги коммунальщиков оплачены из избиратель
ного фонда кандидата, поэтому договор будет выпол
нен вне зависимости от того, станет ли Максим Тебелев 
городским депутатом. 

Ольга ЗОЛОТОВА 

НОВОСТИ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ 

«ГАЗПРОМ» 
С ПЕРМСКОЙ 
ПРОПИСКОЙ 

Практически решен вопрос о 
создании на базе «Межрегион-
газа» - Пермского филиала «Газ
прома» - нового предприятия по 
реализации газа, наделенного 
статусом юридического лица. 
Оно будет называться «Пермре-
гионгаз». 

С созданием «Пермрегионгаза» 
Пермский филиал «Межрегионга-
за» прекратит свое существование, 
поскольку все функции по реали
зации газа на территории Запад
ного Урала с 1 января перейдут к 
вновь созданному/ предприятию. 
Появление «Пермрегионгаза» сни
мет напряженность во взаимоот
ношениях «Газпрома» и областной 
администрации, вызванную тем, 
что все налоги, которые платит 
Пермский филиал «Межрегионга-
за», уходят в федеральный бюджет. 
«Пермрегионгаз» будет зарегист
рирован в Перми, а, значит, основ
ные платежи пойдут в местные 
бюджеты. 

Новое газоторговое предприя
тие будет создано Москвой и Пер
мью на паритетных началах. Это 
значит, что пятьдесят процентов 

акций «Пермрегионгаза» будет 
принадлежать «Газпрому», а ос
тальные пятьдесят - комитету по 
управлению госимуществом ад
министрации Пермской облас
ти. Таким образом, груз ответ
ственности за поставку природ
ного газа ляжет не только на 
«Газпром», чьи сотрудники, ра
ботая в Москве, не ориентиру
ются в ситуации на территории 
Прикамья. Теперь администра
ция Пермской области вместе с 
газовиками будет нести ответ
ственность за возможный дефи
цит газа, который наблюдался в 
летний период. 

Известно, что Пермской обла
сти в год требуется 11 миллиар
дов кубов газа. Часть прибыли, 
получаемой от его продажи, те
перь пойдет на содержание и ре
конструкцию системы газопро
вода. Кроме этого, будет созда
на ревизионная комиссия по 
контролю за распределением и 
расходованием этих средств. 

Наиболее вероятным канди
датом на должность генераль
ного директора ООО «Пермре
гионгаз» считается Владимир 
Морозов, ныне возглавляющий 
Пермский филиал «Межрегион-
газа». Предприятие уже приоб
рело новый офис - здание быв
шего Западуралбанка, которое 
он разделит с Газпромбанком. 

По материалам газеты 
«Пермский обозреватель». 



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Низший духовный сан в православной церкви. 6. Извест
ный немецкий теннисист. 10. Гора в Греции, обитель муз. 1 1 . Режиссерский про
смотр спектакля. 13. Помеха, препятствие в развитии. 14. Отечественный боксер, 
двукратный чемпион Олимпийских игр. 15. Трнкий длинный отросток на колосе у 
злаков. 17. Корабль героев греческой мифологии, отправившихся за золотым руном. 
18. Государство в Океании. 19. Любимая писаная сумка не очень умных людей. 24. 
«Сколько ни кричи.., во рту сладко не станет» (пословица). 25. Гравюра на дереве. 27. 
Фильм С. С. Говорухина. 28. Порода служебных собак, выведенная в Шотландии. 3 1 . 
Приспособление для зажима обрабатываемого предмета, детали. 32. Пирожное. 35. 
Волчья,семья. 37. Самка павлина. 39. Заупокойная месса. 4 1 . Официальный пере
чень сочинений, которые католическая церковь запрещала читать верующим, 
«... запрещенных книг». 43. Пресноводная рыба семейства лососей. 4 4 . Малая фор
ма эпической прозы. 45. Бесцветный газ с резким удушливым запахом. 46. Теплая 
шапка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свидетельство об окончании учебного заведения. 2. Сильный 
гнев. 3. Монета в Древней Греции. 4. Провинция в Пакистане. 5. Русский химик-
органик, основатель научной школы. 6. Небольшое судно. 7. Хищный зверек с темно-
желтым ценным мехом. 8. Резиновая оболочка в колесе, мяче, накачиваемая возду
хом. 9. Отечественный писатель, критик, автор книги «Один год и вся жизнь». 12. 
Действующее лицо оперы Ж. ^изе «Искатели жемчуга». 16. Вторая по полноводности 
река мира. 17. Отечественный писатель, автор трилогии «Пряслины». 20. Воодушев
ление, подъем, энтузиазм. 2 1 . Государство в Европе. 22. Столица российской авто
номии. 23. Река в Польше. 26. «Ни глаз, ни ушей, а слепцов водит» (загадка). 29. 
Пресноводная хищная рыба. 30. Аристотель говорил, что это - соответствие знания 
вещам. 3 1 . Двухместный велосипед. 33. Узконосая обезьяна. 34. Муза, покрови
тельница шахмат. 36. Игра спортивного характера с обручем. 38. Рыбный деликатес. 
40. Походное движение войск. 42. Широкое женское пальто. 

Кроссворд от Сергея Иванова 

ТАК ДЕЛАЛА МАМА 

ВРЕМЯ КВАСИТЬ 
Небольшие вилки капусты разде

лить на 4-6 частей (вместе с коче
рыжкой) и уложить на дно кастрюли. 

Переложить нарезанные ломтики 
морковью и свеклой, дольками чес
нока, кусочками горького перца (ко
личество овощей не принципиально). 

Залить холодной соленой водой из 
расчета на 1 литр воды - 1 ст. ложка с 
верхом соли. 

Положить сверху гнет и поставить 
в холодное место. Пробовать можно 
через 3-5 дней. 

КАПУСТА ПО-ПЕРМСКИ 
Я не знаю, квашеная она получает

ся или нет. Однако она долго 
храниться не может. Вот рецепт: 

В трехлитровую бутыль утрам
бовываешь нашинкованную капусту, 
перемешанную с морковкой. Разво
дишь в кипяченой воде две столовые 
ложки с верхом соли и заливаешь ка
пусту (где-то на палец выше капус
ты), на три дня оставляешь капусту 
при комнатной температуре, однако 
каждый день нужно протыкать ее 

деревянной палочкой, чтоб вышла 
горечь. По истечении трех дней сли
ваешь воду с солью и заливаешь во
дой с двуми столовыми ложками 
сахара. Ставишь на холод либо в хо
лодильник на ночь. С утра можно ку
шать. Хранить ее надо в холоде. 

Прежде всего обязательно нужно 
иметь в виду, что для квашения капу
сты пригодны не все ее сорта, а толь
ко среднеспелые и позднеспелые. 
После зачистки грязных и испорчен
ных листьев кочаны мелко шинкуют 
или рубят. Затем ее тщательно пере
мешивают в деревянной или эмали
рованной емкости с солью до тех пор, 
пока соль не растворится полностью 
в капустном соке. После этого в 3-4 
приема капусту укладывают в кадку 
или бочонок, трамбуя каждую порцию 
деревянным пестом до тех пор, пока 
из нее не выступит обильный сок. При 
этом капусту пересыпают нарезанной 
тонкими ломтиками морковью, мож
но при желании положить и другие 
приправы - яблоки, душистый перец, 
лавровый лист. Вкусными получают

ся целые кочаны или их половинки, 
уложенные в нашинкованную капус
ту. Единственное, что нужно сделать 
в этом случае обязательно, - надре
зать кочерыжки кочанов на 4 части 
(крестом) и засыпать в надрезы соль. 
Сверху капусту накрывают зелеными 
капустными листьями, тканью, а за
тем деревянным кружком с гнетом. 
Через некоторое время под тяжес
тью гнета капуста осядет, груз нужно 
увеличить, иначе сверху капуста нач
нет быстро портиться. Начинается 
процесс брожения капусты, который 
длится примерно неделю. При этом 
через несколько дней на поверхнос
ти начнут показываться пенящиеся 
пузыри. Это сигнал к тому, что нужно 
длинным острым предметом про
ткнуть капусту в нескольких местах, 
чтобы из нее вышли скопившиеся 
газы. Через два дня эту операцию 
следует повторить. Через неделю ка
пуста готова. Она приобрела белый 
или янтарно-желтый цвет, приятный 
запах, хрустит на зубах. Рассол стал 
не мутным, а прозрачным. Из тепло
го помещения капусту можно "пере
нести в подвал, погреб или на лед
ник, где температура не превышает 
+5°С. При хранении нужно следить, 
чтобы капуста была постоянно покры
та рассолом. На поверхности рассо
ла может образоваться плесень. Это 
не страшно. Плесень нужно аккурат
но убирать, а кружок, груз и марлю 
периодически промывать кипятком. 

АНТИГРИППИН 

САМ СЕБЕ ДОКТОР 
Как сообщает календарь «До

машний доктор», при надвигаю
щемся недомогании хорош сле
дующий народный способ лече
ния. Основным его минусом 
можно считать лишь прикован
ность к туалету. 

Возьмите 1,5 литра кипяченой 
воды, добавьте столовую ложку 
крупной соли, сок 1 лимона и 1 г 
аскорбиновой кислоты. Раство
рите, размешайте и выпейте в те
чение 1,5 часа. Поверьте, мало 
не покажется - ни вам, ни грип
пу, пишет календарь. 

И еще: при первых признаках бо
лезни надо разрезать большую 
свежую луковицу и вдыхать пары 
лука, повторяя эту процедуру 3-4 
раза в день. В промежутках между 
процедурами намочите ватку в тол
ченом чесноке и вложите ее в нос 
или приготовьте чесночные капли: 
растолките 100 г чеснока, залейте 
стаканом водки и хорошо взбол
тайте. 1 каплю нужно капнуть на 
язык и как бы размазать по всему 
рту. Потом проглотите. Лечение 
проводите 3-4 дня. 

С ЛЕГКИМ ПАРОМ! 
Хорошая парилка отделана 

деревом, причем специальными 
породами, которые не выделя
ют смолы и не очень нагревают
ся, например - липой или оси
ной. Хорошая парилка чиста, 
суха, светла, просторна. По пе
риметру на разных уровнях рас
полагаются полки и скамьи, 
удобные посетителям. Всё это 
может сопровождаться художе
ственной резьбой по дереву или 
вышивкой бисером (шутка). 

Но главную роль в бане всегда 
играет печь. Если она никудыш
няя, делать в такой бане нечего. 
В парилке будет душно и влаж
но. И ничего, кроме усталости и 
головной боли, от нее не полу
чишь. 

Соответственно, для того что
бы получить максимум удоволь
ствия от русской бани, нужно 
очень грамотно подготовить па
рилку, т.е. «сделать пар». В об
щественных банях это сделают 
местные «старожилы», которые 
новичка и близко к печке не под
пустят. В частной же придется 
попотеть самому: 

• Набери шайку 
горячей воды и плес
ни из нее пару ковшей 
на стены. 

• Открывай печь 
(не топку, конечно) и 
начинай равномерно, 
не большими частями 
(300 мл), резким дви
жением руки забра
сывать туда ковши
ком воду. Для запаха 
добавь ароматы (я 
обычно пиво добав

ляю, исключительный аромат по
лучается). 

• Накидав половину шайки, под
нимись наверх, и если захватило 
дух, а по коже пробежала дрожь, 
все в порядке. 

• Выжди 2-3 минуты для того, 
чтобы пар осел. 

• Зови друзей. Быстро заходи в 
парилку, располагайся поудобней, 
дыши поглубже. Минут через 5 бе
рись за веник, можно начинать па
риться. И главное - без фанатизма. 

• Хорошенько пропотев и почув
ствовав приятную истому, направ
ляйся в холодный душ, а лучше -
ледяной бассейн. 

• Затем накинь простынку на 
плечи - и на заслуженный отдых. 

И не забудь перед первым вхо
дом в парилку ополоснуться под 
теплым душем. Голову не мочи, 
накрой её шапочкой или полотен
цем, так легче будет переносить, 
высокую температуру. И не сиди, 
свесив ноги, ложись, разница тем
ператур (ноги-голова) может быть 
градусов 30. А ногам нужно тепло 
больше, чем голове. 
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